## **COMMUNIQUÉ DE PRESSE**

## Commémoration des 130 ans de la mort de Victor Schælcher à Houilles

Du 12 au 22 décembre 2023

Membre de la Fondation pour la mémoire de l'esclavage depuis sa création et investie dans le projet de rénovation de la dernière demeure de Victor Schælcher, la ville de Houilles a souhaité rendre hommage à l'homme d'Etat engagé à l'occasion des 130 ans de sa mort.

Sur une dizaine de jours, la ville mettra à l'honneur ce célèbre ovillois en mettant en avant la richesse de ce personnage, à la fois grand humaniste, érudit et fervent républicain, resté célèbre pour avoir rédigé le décret de 1848 qui abolira définitivement l'esclavage sur les territoires français.

Reprenant le projet scientifique et culturel de la future Maison Schælcher, demeure des libertés ce temps fort sera orienté à la fois vers le grand public et les scolaires afin de faire connaître Victor Schælcher. Il questionnera la notion de "citoyenneté engagée au travers d'une collaboration avec le Conseil des jeunes citoyens.

Le collectif de jeunes élus a souhaité s'investir dans la commémoration de la mort de Victor Schœlcher et a créé un jeu de société pour aider à la transmission des valeurs citoyennes du célèbre Ovillois. Ce jeu intitulé *Chrono citoyenneté* a pour objectif de transmettre par une entrée ludique les dates clés de l'histoire de la citoyenneté et des droits humains qui font le socle de notre société.

Le jeu sera offert aux établissements du secondaire de la ville, à l'occasion du vernissage de l'exposition que Houilles consacrera à Victor Schœlcher.

Depuis les années 1980, la ville a constitué progressivement un fonds documentaire et patrimonial autour de Victor Schœlcher, de ses combats et de son engagement contre l'esclavage. Dans le cadre de cette commémoration, la ville fera découvrir ce fonds d'archives à travers une exposition inédite témoignant de sa personnalité hors du commun. De sa jeunesse dorée, aux barricades de la révolution de 1870, de ses écrits engagés à sa correspondance avec Victor Hugo et Alphonse de Lamartine l'exposition retracera le parcours et l'histoire de cet homme illustre aujourd'hui inhumé au Panthéon.

La commémoration proposera également **deux spectacles** en corrélation avec ses engagements et ses passions.

Mary Prince, par la compagnie Manlala est un seul en scène qui donne voix à une personne mise en esclavage puis émancipée. Ce témoignage poignant permet d'incarner et de regarder en face cet épisode de l'Histoire depuis qualifié de crime contre l'humanité. La pièce sera proposée en représentation tout public en soirée et pour les collégiens et lycéens en après-midi grâce au Pass culture.

Le second spectacle est un concert de musique baroque qui sera proposé par les professeurs et les élèves du conservatoire de Houilles. La reconnaissance que nous portons au grand républicain ne doit pas faire oublier le grand mélomane qu'il était. En effet, avant d'embrasser une carrière politique, il débuta le journalisme comme critique musical. Par la suite, sa passion pour la musique ne l'abandonna jamais et il profita même de ses années d'exil pour se consacrer à la rédaction de deux livres de référence sur Haendel.

En tant que propriétaire de la maison dans laquelle Victor Schœlcher a fini sa vie, la ville de Houilles a un devoir de sauvegarde, un devoir de mémoire et un devoir de transmission dont nous nous faisons une priorité à l'occasion des 130 ans de sa mort.

Et demain, la *Maison Victor Schælcher*, *demeure des Libertés* accompagnera la transmission des faits historiques relatifs à ses engagements et encouragera l'éclosion du sens civique chez les jeunes générations en proposant des parcours citoyens.



### **PROGRAMME**

# Commémoration des 130 ans de la mort de Victor Schælcher à Houilles

Du 12 au 22 décembre 2023

#### Mardi 12 décembre à 20h

Concert La passion pour Haendel - par les élèves du Conservatoire Les élèves du conservatoire rendront hommage à Schœlcher « l'esthète » à travers ce concert inédit au cours duquel ils interpréteront des extraits d'œuvres baroques, de Haendel et de ses contemporains de la première moitié du 18e siècle.

Auditorium du Conservatoire - Entrée libre - Tout public

#### Vendredi 15 décembre à 20h30

#### Mary Prince - par la compagnie Man Lala

Premier témoignage d'une esclave sur sa condition, écrit avant l'abolition de l'esclavage en 1831 dans les colonies britanniques, la pièce raconte avec pudeur et retenue l'incroyable odyssée de Mary Prince. Née aux Bermudes, vendue à l'âge de douze ans, elle est ballottée de maître en maître, jusqu'à suivre son dernier propriétaire en Angleterre où elle demande son affranchissement. Restituant son parcours et son combat, Mary Prince va dépeindre avec humanité la réalité, ou plutôt les différentes réalités de la vie des esclaves.

Salle Cassin - 15€, 11€, 8€, 5€ pour les scolaires avec le Pass culture - Tout public dès 14 ans

## <u>Du dimanche 17 au vendredi 22 décembre (dim, mer : 10h-12h / 14h30 - 17h30, lun, mar, jeu, ven: 14h30 - 17h30)</u>

#### Exposition par les archives municipales

Cette exposition présentera au public une partie des pièces de la collection municipale retraçant la vie de Victor Schœlcher. Du commerce de la Porcelaine aux bancs du Sénat, elle s'attachera à mettre en lumière les combats politiques et les engagements humanistes de cette figure historique.

Hôtel de ville - Entrée libre - Tout public

#### Lundi 18 décembre à 18h30

Vernissage de l'exposition et présentation du jeu *La Chrono Citoyenne* par les membres du conseil des jeunes citoyens.

Hôtel de ville - Entrée libre - Tout public